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“我不是英雄，英雄都是
那些推动历史发展的大人
物。我们算什么？还没有为
中国足球作出太大的贡献，中
国足球还这么落后。再说就
算取得一些成绩，是非成败转
头空啊，没了，都付笑谈中
了。”徐根宝是在11月16日举
行的崇明根宝俱乐部成立宴
会上，做出这一番发言的。

三年前将东亚一线队卖
给上港集团之后，意味着之前
的成功都已经成为过去，徐根
宝回到基地，开始培养 1999
年-2000年以及2001年-2002
年两个年龄段的青年队。

在今年的天津全运会上，
崇明根宝U18第一次正式走入
外界视线，并拿到了全运会冠
军，夺冠后徐根宝也开始思考
如何让这批球员得到更好发
展。他有西乙洛尔卡俱乐部
的平台，但因为政策关系，球
员不可能集体去西班牙参加
比赛，最终徐根宝决定组队从
中国低级别的联赛开始打
起。徐根宝说，“目标是五年
冲上中甲联赛。”

其实，崇明根宝足球俱乐
部早在2015年 7月就挂牌成
立了，当时徐根宝就坚定了为
崇明区专门打造区域专属职
业俱乐部的决心，此前也参加
了两届城市业余联赛。徐根
宝表示，这批孩子打联赛还略
显年轻，城市联赛里也表现有
限，“这主要是年龄和身体吃
亏，但随着这批孩子进入U19
年龄区域，整体实力趋于成
熟，还是可以的。”

崇明十年磨一剑期间，徐
根宝在2006年组队打中丙，第
二年就率队升级到了中甲，如
今则要先参加城市联赛和中
丙，对此徐根宝坦言困难不
小，“先不说中超，现在乙、丙
级队最难打，由于中甲中超都
限制年龄，岁数大的都下到这
些球队中去，升级的难度要比
过去大得多。”

在如今的中国足球火热
的大背景下，选择职业意味着
烧钱的开始，崇明根宝俱乐部
同样不例外。开始曾经有一
家企业要与徐根宝合作，提供
1亿元注册资金，规划五年内

“站稳中甲，剑指中超”，但根
宝最后没有接受，他认为，搞
青训是细水长流的事业，不可
能急于求成。

另一方面，随着崇明富盛
经济开发区等本土企业的支
持加大，坚定了根宝为崇明区
专门打造区域专属职业俱乐
部的决心。这一决定，得到了
崇明区委书记唐海龙、区长李
振的高度好评，区领导多次到
基地调研、研讨，最终双方合
作制定了切实的发展方案，在
资金、人员等落到实处。

当然，根宝对这片沃土
的回报不止于此，根宝基地
的教练全面参与崇明校园足
球、社会业余足球的建设，推
动各个级别的联赛交流，将
来还要把基地作为崇明校园
足球的“甲子园”，举办校园
联赛总决赛，全面提升崇明

“全国足球区县”的建设，增
长足球人口。

对于徐根宝此番再次出
山“折腾”，作为新中国第一代
球员中唯一的代表，也是徐根
宝的恩师，当天晚上，年维泗
的出现让全场沸腾。更让人
动情的是，年老拄着拐杖，坚
决不要徒孙武磊的搀扶，声如
洪钟地呼吁：“中国足球要重
视实践，中国足协技术部应该
派驻根宝基地，好好学习他实
践总结出来的经验！”

维泗寄语根宝：“首先，
健康第一，量力而行！其次，
总结经验，传经送宝！”建议
中国足球不管是竞技培训，
还是校园足球和青少年培
训，要好好跟根宝“研究”，一
起付诸实现，同时年老还是
相信自己的爱徒：“勇于担
当，相信时间。”

天津全运会上，以崇明根宝
足球俱乐部为班底的上海 U18
队一举夺得冠军。随后，徐根宝
明确了这支“崇明模式第三期”
的发展方向：请来昔日弟子刘军
担任主教练，未来要力争多出国
脚。

在此之前由于还要花很多
精力在西班牙洛尔卡俱乐部身
上，徐根宝把如今“崇明根宝第
三期”调教的重任，交给了昔日
得意弟子、申花历史上第一个10
号——刘军的手上。原本有着
自己青训事业的刘军，毫不犹豫
接受了恩师的召唤，前往崇明岛
继续磨剑。

其实，从当初备战2009年全
运会开始，刘军就曾被上海足协
派往根宝基地执教，和徐根宝合
作默契，经历了“抢逼围、接传

转”技战术体系的形成过程。今
年夏天，徐根宝还叫刘军一家到
基地小住，双方进行了接洽，最
终刘军欣然接过教鞭。“像刘军
他们这一代不能都想着去市场
赚钱，更应该为足球事业做出奉
献，范志毅、申思、祁宏都有这样
能力。”徐根宝说道。

对此，刘军也是激动地表
示，“我要扎根崇明，不会再走
了，即便徐指导你叫我走，我也
不走。”谈到将带队冲击职业赛
场，刘军表示：“感谢徐指导的
信任，我会将‘抢逼围、接传转’
理念贯彻到这支队伍中，以后
会争取在这中间再加上三个
字。”作为徐根宝几十年积累起
来的技战术经验和理念，“抢逼
围、接传转”一直是徐根宝所坚
持的，但看似简单的六个字，其

中的内涵却是在不断地丰富和
发展。

而之前担任U18全运队主
教练的韩国教练千大元，则转
而负责执掌基地梯队，目前这
支梯队包括 2001 年至 2005 年
龄段 20 多位球员，其中包括多
位国少球员，有个别球员潜力
极大，随时都会晋升至一队，
出现在联赛赛场。

作为西乙洛尔卡俱乐部的
主席，徐根宝希望未来能将崇明
基地的尖子带到西班牙，“优秀
球员需要良好的环境熏陶，我们
组队之后，还是会考虑每年去西
班牙拉练，组织当地球队打小联
赛，提高水平，也便于西班牙专
业球探近距离观察我们的队
员。只要条件成熟，我们当然会
支持球员去欧洲踢球。”

7474岁徐根宝再岁徐根宝再““磨剑磨剑””

小目标小目标：：五年冲甲五年冲甲
大目标大目标：：培养世界培养世界 级球星级球星

自东亚“十年磨一剑”告一段落后，徐根宝
又开始“折腾”了，他成立的崇明根宝足球俱乐
部将再一次闯荡中国职业足坛。除了用五年的
时间完成冲甲的目标外，根宝还希望能为国家
队培养世界级球星。 青年报见习记者 蔡创

74岁如此“折腾”，根宝为哪般？

继续扎根崇明，刘军：回来就不走了

徐根宝培养出的“东亚系”球员大多已成为国内顶级联赛主力。

徐根宝再创足球俱乐部。


